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CONSELHO UNIVERSITÁRIO 1 
Ata da 261ª Reunião Ordinária 2 

 Data e horário: 03/06/2022 – 09:00 horas -  Link de acesso: <meet.google.com/bon-jhtr-dpm> 3 
 Presidência: Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira  4 
Secretaria: Aparecida Regina F. Canhete 5 
 Membros presentes: Conforme relatório de participação/chat da reunião.  6 

Inicialmente a Presidência agradeceu a presença de todos(a) os/as representantes do 7 
colegiado e convidados(a) que se encontravam conectados e também às pessoas que acompanhavam 8 
a reunião pelo Canal Oficial da UFSCar, pelo link: https://www.youtube.com/watch?v=-9 
7Cke9UVKzQ.  Justificou a ausência de intérpretes de libras na transmissão da reunião pelas redes 10 
oficiais, mas que a partir da próxima reunião, conforme informações da SAADE, as reuniões 11 
contariam com este serviço, garantindo a acessibilidade às reuniões. 12 

1. APRECIAÇÃO DE ATAS 13 
Foram aprovadas, por unanimidade, as atas das seguintes reuniões:  14 
- 255ª Reunião Ordinária, 2ª sessão, realizada em 29/11/2021.  15 
- Reunião Extraordinária, realizada em 06/12/2021. 16 

2. EXPEDIENTE  17 
2.1. Comunicações da Presidência 18 
Retorno das atividades presenciais. Que no dia 30/05 houve o retorno das atividades presenciais, 19 
momento muito esperado e planejado com realização ao longo da semana de uma série de atividades 20 
para recepção dos calouros ingressantes de 2022 e também de 2021, que ainda não tinham estado 21 
presentes nos campi; e também de 2020,  que ficaram no campus por período muito curto pela 22 
suspensão das atividades presenciais em função da pandemia logo no início do  período letivo. Para 23 
a aula magna foi convidado o Prof. Sidarta Ribeiro, UFRN, que preparou uma fala muito especial 24 
não só para os ingressantes, mas para toda a comunidade da UFSCar; foi  um momento muito 25 
acolhedor. Para aqueles que não puderam acompanhar de forma síncrona, a gravação pode ser 26 
acessada a partir do youtube. Registrou agradecimentos a todas as pessoas que trabalharam na 27 
organização da recepção aos calouros. Quanto ao retorno presencial, destacou a importância de que 28 
todos e todas estejam atentos para colocar em prática tudo o que foi planejado, bem como identificar 29 
o que precisa ser ajustado, pois os planejamentos na UFSCar  foram realizados com base no 30 
acompanhamento de outras universidades que estavam mais adiantadas e que já haviam retornado 31 
presencialmente, mas a  dimensão desse retorno presencial  é muito maior e certamente o que 32 
foi  pensado poderá necessitar de ajustes. Portanto, a necessidade de um processo contínuo de 33 
construção para o qual pediu a colaboração de toda a comunidade para acompanhar e promover as 34 
adaptações necessárias. Reforçou os cuidados especiais para o retorno presencial, com o uso 35 
obrigatório de máscaras para que não haja impacto grande do aumento de casos de covid-19 na 36 
comunidade universitária,  independente das decisões dos governos federal, estadual e municipais.  37 

Projeto de extensão - Manejo Florestal. Que no dia 13/05, o Conselho de Administração, CoAd, 38 
aprovou a cessão da área atingida pelo incêndio no campus São Carlos, ocorrido em setembro/2021, 39 
para a FAI-UFSCar, para execução do projeto de extensão intitulado ‘Manejo Florestal como suporte 40 
para a realização de ações Integradas de Educação e Cultura ambiental no campus São Carlos’. O 41 
projeto permitirá olhar para todos os espaços de áreas naturais, com apoio a limpeza da área que foi 42 
atingida pelo incêndio (com retirada da madeira com valor agregado, gerando recursos para fomentar 43 
demais ações), a manutenção dos aceiros e a promoção de ações no âmbito desse espaço. O acordo 44 
foi realizado com o Ministério Público, portanto, espera-se com este projeto avançar nesta questão. 45 

Reunião Andifes. Que na última reunião do Conselho Pleno da  Andifes, 26/05, houve  amplo debate 46 
sobre a defesa da lei de cotas, cuja revisão da lei está prevista para este ano - 2022, tendo deliberado 47 
pela elaboração de um documento em defesa dessa lei, o qual será divulgado em breve. Que a Andifes 48 
tem atuado no sentido de mobilizar o Congresso Nacional e a sociedade  para que a discussão 49 
aconteça em outro momento, e em apoio ao projeto de lei de autoria do Deputado Bira do Pindaré 50 
para adiar a revisão da lei.  51 

https://www.youtube.com/watch?v=-7Cke9UVKzQ
https://www.youtube.com/watch?v=-7Cke9UVKzQ
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PEC 206/2019. De autoria do General Peternelli e relatada pelo Deputado Kim Kataguiri, a proposta 52 
prevê a cobrança de mensalidade nas universidades federais. O tema que  rapidamente mobilizou as 53 
comunidades universitárias e a  sociedade civil, chegou a um acordo para que não houvesse debate 54 
da proposta sem audiências públicas; portanto a PEC foi engavetada/retirada, mas é provável que a 55 
discussão siga por outros caminhos, uma vez que interessa a diversos setores da sociedade. Portanto, 56 
é importante que todos/as estejam atentos a essa pauta.  57 

PLO 2023, Orçamento 2022. Na reunião do Conselho Pleno da Andifes houve a  informação sobre 58 
os  movimentos de antecipação da discussão do projeto de lei orçamentária, PLO, para o próximo 59 
ano; geralmente é uma discussão que acontece no segundo semestre;  no âmbito da Andifes todos 60 
estão atentos em função da necessidade de garantir o orçamento para 2023.  Informou que havia 61 
expectativa de um corte no orçamento/2022 da ordem de 6,2 %, no entanto, no dia 27/05 todos foram 62 
surpreendidos com o comunicado do MEC, enviado pelo sistema financeiro, informando de um 63 
bloqueio linear em todo Ministério, da ordem de aproximadamente 14,5% - o que representa para a 64 
UFSCar R$ 9,378 milhões; comprometendo seriamente o funcionamento da universidade, 65 
impactando o andamento de importantes obras e manutenção de ações do Programa Nacional de 66 
Assistência e Permanência Estudantil (PNAES). Lembrou da inflação acima de 10% e do fato de que 67 
o retorno ao presencial naturalmente aumentará os gastos correntes da universidade; além de uma 68 
série de demandas represadas ao longo dos anos. O bloqueio é absolutamente preocupante, visto que 69 
o orçamento da UFSCar para 2022 já estava deficitário em R$ 14 milhões, o que levou a redução 70 
significativa de ações, como suspensão da descentralização de recursos para unidades administrativas 71 
e acadêmicas, manutenção de infraestrutura predial, manutenção e modernização de laboratórios de 72 
ensino e compra de insumos para aulas práticas, dentre outras. Com o bloqueio, o déficit total dos 73 
recursos de custeio da UFSCar chega a R$ 23 milhões. Caso seja mantido, o orçamento da UFSCar 74 
para 2022 cai de R$ 41 para R$ 32 milhões, resultando em esgotamento dos recursos dois meses e 75 
meio antes do final do ano, além da necessidade de suspender manutenções emergenciais no retorno 76 
às atividades presenciais que estavam previstas e, também, no comprometimento do término do 77 
processo de implantação do Campus Lagoa do Sino. Registrou o trabalho que foi realizado por 78 
reitores e reitoras, através da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino 79 
Superior (Andifes), junto ao MEC em 2021 pela recomposição do orçamento ao menos nos 80 
patamares de 2019, corrigido pela inflação. Informou que o bloqueio do Ministério de Ciência, 81 
Tecnologia e Inovação chegou a 43%, que também atinge as universidades com financiamento 82 
advindos do MCTI. Portanto, há várias mobilizações sendo articuladas internamente com entidades 83 
representativas da universidade, e externamente junto a Andifes e também  com as universidades 84 
federais paulistas e com o Instituto Federal para uma mobilização no Estado de São Paulo, dado o 85 
cenário orçamentário extremamente  preocupante.  Em complementação, a  Pró-Reitora de 86 
Administração,  Edna Hércules Augusto, comentando ser uma situação assustadora, informou que a 87 
ProAd tem realizado planejamentos macro e também para o dia a dia, e que face ao retorno presencial 88 
várias demandas foram recebidas na ProAd, mas que dada a situação, infelizmente algumas delas 89 
não poderão ser atendidas; seguindo deliberação do CoAd para situações de crise, serão priorizadas 90 
as demandas relativas a assistência estudantil e também fazendo estudos e todos sistemática possível 91 
para manutenção dos contratos com as empresas terceirizadas visando  preservar empregos. Portanto, 92 
tem havido muito empenho na tentativa de soluções alternativas para continuidade das atividades 93 
apesar de toda dificuldade imposta pelo orçamento que é nitidamente insuficiente. 94 

2.2. Comunicações dos Membros 95 
Profa. Dra. Jeanne L. M. Michel, Pró-Reitora de Gestão de Pessoas. 1. Que em atendimento ao Art. 96 
4º da Resolução ConsUni 74, o Conselho de Gestão  de Pessoas, CoGePe,  instituiu a Comissão de 97 
Conciliação para situações em que não  ocorram acordo entre os servidores e respectivas chefias, 98 
com comprovação de fatores de risco para forma grave para a Covid-19; a comissão já se reuniu para 99 
definição dos fluxos dos processos a serem tratados pela comissão. 2.  Com o represamento na 100 
realização de concursos públicos que exigem provas presenciais,  dada a impossibilidade durante o 101 
período da pandemia, a equipe da ProGPe se organizou  para retomada dos concursos os quais foram 102 
realizados e finalizados felizmente antes do período de vedação eleitoral. No entanto, devido a 103 
limitação extrema de pessoal na ProGPe e agravado pelo afastamento para tratamento de saúde da 104 
médica de trabalho para realização de exames admissionais, a ProGPe tem contado com a  generosa 105 
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colaboração de médicos da ProACE, que estão também nesse momento recebendo os estudantes, os 106 
quais tem solicitado  alguns horários de agenda e evidentemente o fluxo  é limitado; assim, foram 107 
priorizadas as contratações dos professores substitutos, face a vedação eleitoral para contratação de 108 
temporários a partir do dia 03/07, e na sequência serão efetuadas as contratações dos professores 109 
efetivos. Solicitou a compreensão dos centros e dos departamentos, mas a expectativa que até final 110 
do mês de julho todas as contratações dos concursos realizados sejam efetuadas, inclusive para o 111 
cargo de assistente em administração, cujo concurso estava prestes a ser homologado.  112 

Profa. Dra. Karina Martins, Diretora do Campus Sorocaba.  Registrou convite para participação na 113 
cerimônia de homenagem ao Campus Sorocaba pela Câmara Municipal de Sorocaba, no dia  06/06, 114 
às 19hs, com transmissão ao vivo  para aqueles que não puderam participar presencialmente, pelo 115 
canal oficial  da Câmara Municipal de Sorocaba, tanto pelo YouTube quanto no Facebook.  116 

Prof. Dr. Daniel Rodrigo Leiva, Pró-Reitor de Graduação. A partir da Resolução ConsUni nº 74, o 117 
Conselho de Graduação procedeu revisão na normativa - Resolução CoG 401, que a partir de 118 
alterações resultou  na Resolução CoG 403, portanto, com alterações nas disposições sobre o 119 
planejamento e a realização de atividades acadêmicas de forma presencial no ano letivo de 2022 nos 120 
cursos de graduação da UFSCar. Registrou agradecimentos ao GT Planejamento/ProGrad e ao 121 
Conselho de Graduação pela atualização da normativa.  122 

Profa. Dra. Ducinei Garcia, Pró-Reitora de Extensão. 1. Que em reunião do Conselho de Extensão, 123 
CoEx, foi deliberado pela orientação a coordenadores/as dos projetos e atividades de extensão quanto 124 
aos procedimentos a serem atendidos no retorno presencial,  de que as atividades de extensão  fossem 125 
transacionadas, mudadas ou alteradas  seguindo escolha do próprio coordenador/a, contudo com a 126 
recomendação que  preferencialmente mantivessem nos próximos dois semestres letivos a opção pelo 127 
remoto, se assim a atividade tivesse sido  programada. 2. Informou sobre a realização do 49º 128 
Encontro Nacional do Fórum de Pró-Reitores de Extensão das Instituições de Ensino Superior 129 
Brasileiras, FORPROEX, nos dias 07 a 09/06, com o tema ‘Extensão em (novas perspectivas)’; 130 
relacionados às temáticas: - fomento na extensão universitária, que se agrava mais ainda com o que 131 
está acontecendo em relação aos bloqueios orçamentários e também como as universidades públicas 132 
brasileiras estão se preparando  para o fim do prazo da implementação da inserção curricular da 133 
extensão nos projetos pedagógicos dos  cursos de graduação. O Encontro será no formato híbrido, 134 
com vários eventos, palestras e discussões. Deixou registrado no chat da reunião  o link de 135 
transmissão para interessados em acompanhar as atividades do evento. Comentou que em reunião 136 
preparatória para o Encontro Nacional, foi realizado um Encontro da Regional Sudeste que contou 137 
com a participação do Presidente da FAPESP, que colocou a importância da extensão nos editais e 138 
nas iniciativas daquela Fundação, ocasião em que anunciou   a destinação de R$ 50 milhões para 139 
fomento em chamadas de editais para projetos com perspectiva extensionista. 3. Que em 2021 a Pró-140 
Reitoria de Extensão completou 30 anos, mas considerando a falta de oportunidade para comemorar, 141 
as atividades em comemorações serão realizadas no segundo semestre de 2022, as quais serão 142 
divulgadas para toda a comunidade; na ocasião também serão comemorados os 20 anos da 143 
implantação das Atividades Curriculares Integradora de Ensino, Pesquisa e Extensão,  ACIEPES,  na 144 
UFSCar. 145 

Prof. Dr. Pedro Sérgio Fadini, Pró-Reitor de Pesquisa. Que apesar do  cenário catastrófico imposto 146 
pelo pelo Governo Federal, informou a boa notícia anunciada no dia 25/05, durante evento 147 
comemorativo aos 60 anos de atividades da FAPESP,  relativo ao lançamento de um conjunto de 148 
chamadas públicas para aquisição de equipamentos multiusuários totalizando R$ 450 milhões, 149 
divididas da seguinte forma: a primeira chamada para equipamentos científicos no valor de R$ 260 150 
milhões, a segunda para equipamentos tecnológicos - R$ 140 milhões, e a terceira para acervos e 151 
coleções - R$ 50 milhões. A divulgação pode ser acessada no site da FAPESP,  no site da 152 
ProPq/UFSCar. além da divulgação efetuado via SEI/UFSCar aos centros acadêmicos para promover 153 
a informação junto aos docentes para submissão de propostas até 31/08/2022.  154 

Profa. Dra. Natália S. Stofel, Secretaria de Ações Afirmativas, Diversidade e Equidade. 1. Registrou 155 
agradecimentos pela contribuição recebida de toda comunidade universitária no acolhimento dos 156 
estudantes indígenas, em que muitos vem acompanhados de família provenientes de regiões muito 157 
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distantes e encontram na cidade de São Carlos inverno muito rigoroso; registrou agradecimentos 158 
a  toda  equipe que participou da organização e planejamento ao acolhimento de quase 200 159 
estudantes  indígenas ingressantes nos anos 2020, 21 e 22. 2. Que no próximo dia 08/06 a SAADE 160 
fará acolhimento e as boas-vindas aos novos calouros/as no Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros, 161 
NEAB, em evento híbrido  a partir das 18 horas, com transmissão ao vivo aos demais campi pelo 162 
canal  YouTube do NEAB.  163 

Prof. Dr. Luiz Eduardo Moschini, Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação. Justificou a ausência do 164 
Pró-Reitor de Pós-Graduação, Prof.Dr. Rodrigo C. Martins, devido a sua participação na  2ª reunião 165 
ordinária do Colégio de Pró-Reitores de Pesquisa, Pós-Graduação e  Inovação, COPROPI, realizado 166 
no Auditório da Andifes, em Brasilia; portanto, em breve com informações dessa reunião, com  foco 167 
nos cortes orçamentários, na inovação,  na pós-graduação, na pesquisa e na sustentabilidade no 168 
contexto da pós-graduação nas universidades. 169 

Relatório de Gestão e  Atividades UFSCar 2021. A Profa. Ana Beatriz de Oliveira, Presidente do 170 
ConsUni, inicialmente informou que o Relatório estava estruturado em atendimento a padronização 171 
e indicadores do Tribunal de Contas da União.   Informou que até recentemente a UFSCar produzia 172 
separadamente os relatórios de atividades e o de gestão, gerando sobrecarga de trabalho muito grande 173 
para compilação e  organização no âmbito da SPDI; decidiu-se então por realizar integração de 174 
ambos em um único relatório, com apresentação ao Conselho de Curadores, em reunião ocorrida em 175 
20/04 e também encaminhado ao TCU.  Registrou agradecimentos a toda equipe de gestão em todas 176 
as instâncias e a equipe responsável pela árdua tarefa de elaboração do relatório pela Secretaria de 177 
Planejamento e Desenvolvimento Institucionais, SPDI, a saber: Nadine Ramos, Antonio Carlos L. 178 
da Silva e Pedro Carlos Oprime. Iniciou a apresentação do relatório organizado em nove sessões, 179 
detalhando pontos de destaque, a seguir explicitados: 1. valores e princípios da gestão utilizados na 180 
construção da administração da universidade: - defesa inegociável do processo democrático; - gestão 181 
integrada para que haja atuação conjunta de várias unidades para responder a questões e desenvolver 182 
projetos; - gestão multicampi para que todos os 4 campi se sintam parte da mesma universidade; - 183 
humanização da gestão superior com maior aproximação e contato direto com a comunidade da 184 
UFSCar.  2.  enfrentamento a pandemia da Covid-19 na UFSCar; 3. gestão democrática com 185 
revitalização dos colegiados a partir do Conselho Universitário; 4.  consolidação da maturidade 186 
institucional na produção do conhecimento científico em 2021; 5. destacou diversas atividades 187 
desenvolvidas na graduação, na pós- graduação, na  extensão e na administração da Universidade; 6. 188 
assistência estudantil -  foi um tema amplamente debatido pela gestão durante todo o ano de 2021, 189 
com o arrocho no financiamento do Plano Nacional de Assistência Estudantil PNAES, ocasionando 190 
riscos à permanência estudantil e à democratização do acesso ao ensino superior público; como saída 191 
foi criado e implantado o CRIE, sem deixar de lado o pleito pela consolidação das políticas públicas 192 
e seu financiamento; 7. o financiamento da universidade como questão central, representou o quinto 193 
ano consecutivo de redução orçamentária de custeio e investimentos, ocasionando  represamento de 194 
demandas importantes não atendidas nos quatro campi da UFSCar, em especial de manutenção; 195 
como alternativa, foi fundamental a atuação forte em Brasília pela recomposição e manutenção da 196 
destinação de recursos pela bancada parlamentar paulista. Informou que o relatório apresentado 197 
estava disponível na página da SPD/UFSCar. 198 

3. ORDEM DO DIA 199 
3.1.  Proposta da Comissão de Mediação, conforme Resolução ConsUni No. 74. 200 

A Presidência iniciou o tema informando que a recomendação para instituição da Comissão 201 
de Mediação foi  prevista na Resolução ConsUni 72, revogada pela Resolução ConsUni 74, em 202 
vigor,  para mediar conflitos e propor encaminhamentos referentes aos/às servidores/as não 203 
vacinados/as e sem atestado de contraindicação médica, a partir do diagnóstico da cobertura vacinal 204 
entre servidores/as e do debate acumulado nas discussões realizadas nos diferentes colegiados da 205 
Instituição. A Comissão foi nomeada em reunião deste colegiado, mas logo após teve a incorporação 206 
de mais um membro, Prof. Daniel Vendrúscolo, que em reunião da Comissão, foi nomeado 207 
Presidente.  O  Prof. Daniel apresentou  a proposta de norma complementar elaborada pela Comissão, 208 
explicando a normativa e procedendo os  esclarecimentos necessários à proposta. A Profa. Maria de 209 
Jesus D. dos Reis, Presidente do Comitê Gestor da Pandemia, CGP, apresentou dados relativos à 210 
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entrega dos comprovantes de vacinação dos servidores docentes e técnico-administrativos, 211 
registrando o seguinte percentual: 94,3% dos docentes haviam entregue os comprovantes com  as 212 
doses regulares (duas doses  ou uma dose para o caso da vacina Janssen) e 90,7% com a dose de 213 
reforço;  dentre os técnicos-administrativos 85,1% haviam entregue comprovantes com doses 214 
regulares  e  80,8% com a dose de reforço.  Solicitou alguns esclarecimentos à comissão quanto ao 215 
entendimento da normativa e na  sequência defendeu a proposta, registrando agradecimentos à 216 
Comissão pela elaboração da norma. Sem registro de manifestações, em regime de votação, foi 217 
aprovado por unanimidade a normativa contendo medidas complementares à Resolução ConsUni nº 218 
74, a qual foi lavrado em Resolução do colegiado sob nº 75 (SEI 0708266). 219 

Nada mais havendo a tratar, às 11 horas e 03 minutos a Presidência agradeceu a presença e 220 
colaboração dos(a) conselheiros(a) e demais presentes, declarando encerrada a presente reunião, da 221 
qual, eu, Aparecida Regina F. Canhete, na qualidade de secretária, redigi a presente ata, que assino, 222 
após ser assinada pela Presidência e demais membros presentes.  223 

Profa.Dra. Ana Beatriz de Oliveira  Profa. Dra. Maria de Jesus D. dos Reis     Edna Hércules Augusto 224 

Prof. Dr. Daniel R. Leiva     Prof.Dr. Luiz E. Moschini   Prof. Dr. Pedro Sérgio Fadini    Djalma Ribeiro Jr.      225 

Profa.Dra. Ducinei Garcia    Profa.Dra. Jeanne Liliane M. Michel  Prof.Dr. Luiz F. de O.e Paulillo    226 

Profa.Dra. Maria da Graça G. Melão  Profa.Dra. Ana Cristina J.da Cruz    Prof.Dr. Ricardo T.Fujihara  227 

Profa. Dra. Ana Lúcia Brandl   Profa.Dra. André C. A. dos Santos  Prof.Dr. Rodrigo V. Rodrigues    228 

Profa.Dra.Giulianna R.Carmassi  Profa.Dra. Eliana A.Simabukuro   Profa.Dra.Flávia B. M. Hirata-Vale     229 

Profa.Dra. Diléia A. Martins     Prof.Dr. Márcio L. L.Viola     Prof.Dr. Fábio Molina da Silva      230 

Profa.Dra. Adriana B. Feliciano Prof.Dr. Rafael H. Longaresi      Prof. Dr. Marcio A. Gatti    231 

Prof.Dr. João Eduardo A.R. da Silva     Prof. Dr. Marcos G. Lhano     Prof. Dr. Roberto A. Martins       232 

 Prof.Dr. Walter Libardi         Prof. Dr. Daniel Vendrúscolo    Prof. Dr. Antonio A. Soares    233 

Prof. Dr. José Eduardo M. Baioni     Profa.Dra. Nelci A. C. F. Rocha   Profa. Dra. Karina G. de Assis    234 

Profa.Dra. Nataly C. Lopes    Prof.Dr. Fernando C. Vicentini   Prof. Dr. Fillipe V. Rocha     TA´s: Arlei O. Evaristo     235 

Fernando M. F. Petrilli      Ailton Bueno Scorsoline     Ueslei da Conceição Lopes    Catarina Amorim Oliveira     236 

Cássio B. T. Martingo      Pós-Grad. Rafael G. Lazarini      Grad: Eduardo B. de Oliveira  237 

Também registraram presença: Izaura do Carmo Alcoforado, Prof. Dr. Luiz Manoel M.C. Almeida, Profa. Dra. Luciana 238 
C.S. Coutinho, Profa. Dra. Diana Junkes Bueno Martha, Gisele A. Zutin Castelani, Antonio Roberto de Carvalho, Pofa.Dra. 239 
Isabela A.de O.Lussi. 240 


